

EL CASTELLANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Año I.

TENDILLAS, 21

TOLEDO 30 DE ABRIL DE 1904

SUSCRIPCIÓN

Trimestre. 0.75 Año. 2.75 Núm. 14.
Número suelto, 5 céntimos.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

PAGO ADELANTADO

A LOS OBREROS

Con un obrero que me lea tengo bastante; el verá que le digo la verdad y se encargará de hacer que me lean sus compañeros más tarde ó más temprano. Te engañan, pobre obrero, te extravían, te pierden los que te hacen soñar deliciosas mansiones conquistadas por la fuerza, ríos de oro alcanzados con la piqueta demolidora de las revoluciones y paraísos de felicidad inagotable allanados por la violencia. Tienen tu oído acostumbrado al constante halago y a las adulaciones, y no te dejan meditar sobre lo que te conviene. Te hablo con sinceridad; si lo que voy a decirte no apareciera a mi razón como verdadero, cien veces rompiera la pluma y guardaría el mas completo silencio; y aunque apareciera verdadero, si no lo creyera de gran provecho para tí y para tus iguales, también callaría porque no me agrada disipar el tiempo en lo inútil, ni menos que en ello le gasteen por mí mis semejante.

En el artículo anterior *Obreros, andad despacio*, te decía que antes de agruparte a cualquier sociedad, era en tí obligatorio ver despacio con qué personas te asociabas, los fines de la asociación y los medios empleados para lograr esos fines; y quedábamos en que *debe huirse de los malcados y de las sociedades peligrosas y aun de las buenas que no reparan en medios, aun siendo ilícitos, con tal de lograr sus planes*. En esto has podido convencerte de que mi pluma no se alimenta de la mentira, y te convencerás más cada día según me vayas leyendo. Hoy hablaremos del siguiente asunto:

¿Qué gana el obrero con emplear la violencia por lograr lo que desea? Se dice á los obreros que la violencia es su recurso, porque en ella nada tienen que perder y mucho que ganar, y yo digo lo contrario. Los obreros que empleen la violencia lo irán perdiendo todo y no podrán ganar nada estable y de provecho, porque la violencia es como el huracán, que a quien más daña es al que menos tiene. ¿Crees que esto es una paradoja? Piensa despacio y conocerás que es así. El huracán que derriba el palacio del magnate y arrastra la choza de los pastores ¿a quién más perjudica sino á los últimos que se quedan desamparados al raso? El magnate quedará sin palacio, pero no sin dinero ó sin amistades que le presten albergue.

El huracán que voltea y destroza árboles, plantas y ganados ¿a quién hiere con más fuerza, al jornalero que los cultiva ó al dueño y señor de ellos? Esto es lo mismo que preguntar quién sufre más cuando encarecen los alimentos, y es indudable que son los que menos tienen: el rico que pierde un pan, aún tiene para una libreta; pero el pobre que pierde un céntimo, es forzoso que quede en ayunas.

Pues eso y no otra cosa ocurre con la violencia, que daña siempre más al más necesitado, aun siendo él mismo el que la ejecute. Recorre este cuadro que te presento y me darás la razón (1). «Cuando las contribuciones son desproporcionadas ¿a quién abruman principalmente? Á los pobres.—Cuando el Hospital carece de recursos ¿quiénes sufren en él además de la enfermedad las consecuencias de la penuria? Los pobres.—Cuando no prospera la agricultura, ni la industria, ni el comercio ¿quiénes sufren el hambre y emigran á lejanos y mortíferos climas de donde no vuelven? Los pobres.—Cuando no se paga á los maestros y no se enseña ¿sobre quién recaen de una manera más fatal las consecuencias de la ignorancia? Sobre los pobres.—Cuando se enciende la guerra ¿qué sangre se vierte más principalmente en ella? La sangre de los pobres.

Pues ahora deben saber los obreros que *la violencia es la que ocasiona todas esas desgracias y contratiempos*, y que, por tanto, deben ser los primeros interesados en respetar los ajenos derechos. ¿Cuales son los resultados inmediatos de esa violencia general que

(1) Ponemos comillas al principio de algunos períodos, porque su pensamiento capital no nos pertenece.

se pregona por hombres de mala fe ó ignorantes, que ó esperan su ganancia de río revuelto ó sueñan con los tesoros de Oreso trastornando las ideas? Ahí tenéis la lucha social; ya suena el estruendo de los cañones; se aspira el humo de la pólvora; las plazas y las calles son ríos de sangre humana, y muchos palacios se derrumban, y convertidos en cenizas ocultan entre ellas á cientos las cabezas cortadas por el hacha, como se ocultan los cadáveres en el cementerio. La revolución ha vencido. ¿Es revolución de selva ó es revolución de progreso? ¿Es revolución de progreso? Pues seguid leyendo.

«Para reparar caminos, puentes, telégrafos, edificios públicos, sanear poblaciones, etcétera, hay que aumentar el presupuesto de gastos y gravar las contribuciones. ¿Quién hemos dicho que padece con esos aumentos? Los pobres.

«En la lucha han muerto muchos combatientes y hay que aumentar el Ejército porque *los que tronaban contra los soldados y las quintas quieren quintas y soldados por haber tonado miedo al robo, al incendio, al asesinato, á la violencia, en una palabra al reinado de la demagogía*. ¿Quiénes serán los primeros llamados á las filas? Los pobres.

«La destrucción de los caminos dificulta los transportes, los artículos suben y hay que pagarlos más caros. ¿Quién sufre más en recio la carestía? Los pobres.

«Los ricos que quedaron con vida huyen á países tranquilos; los que se han hecho ricos con la violencia ó huyen también ó esconden sus riquezas para evitar el asalto; el trabajo escasea. ¿Quién padece esta falta? Los pobres.

Todo sube de precio, las fuentes de riqueza ó se agotan ó se esconden; pocos pudieron hacerse ricos, porque en el mundo no hay riquezas para tantos; muchas fueron destruidas, no pocas disipadas, algunas guardadas; cesó la agricultura, quebró el comercio; las enfermedades aumentaron. ¿En quién carga más cruelmente la catástrofe? En el pobre. Oh pobre! oh pobre! cómo no te enseñarán que *sólo salva el trabajo paciente sobre el libro que ilustra y gobierna y sobre el objeto peculiar de cada una de las profesiones, de cada una de las artes, de cada uno de los oficios*.

Ciencia, perseverancia, moralidad, esa es tu salvación, obrero, esa debe ser tu bandera; la violencia es tu mayor enemigo. Los que decís que amáis á los obreros ¿por qué en vez de enseñarles á respetar su dignidad, les dirigís por el atajo del delito? ¿Queréis de verdad que mejore su situación? Llenadles la cabeza de útiles ideas, el corazón de anhelos generosos, el alma de afanes de nobleza. Lo demás es traicionarles, es venderles con el beso pérfido de la adulación por unas cuantas monedas de falsa reputación ó de comodidades robadas en que nunca se les da parte.

(Continuará.)

CARTA ABIERTA

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Mi estimado amigo: Vista la contestación que da en *La Idea* el firmante del artículo *Curas y entierros*, contra el cual protesté por considerarlo injurioso á la clase sacerdotal, me permito regar á Ud. haga públicas las siguientes observaciones:

1.^a El Diego Alonso que suscribe el citado artículo es, según informas, un sencillo jornalero de la Fábrica de gaseosas *La Higiénica*. Es mucho artículo para el pobrecillo, y ha debido ser tomado para testafarro. ¿Quién le lleva al Juzgado? El perdón se impone.

2.^a No contesta ahora directamente á las preguntas que yo le hacía, á saber: *si yo era cristiano por el dinero, y había manchado inmundamente á ninguna «representación viva de ideas»* Como á estas preguntas se les huye el bulto, procede el olvido cristiano, mucho más si se tiene en cuenta que hay quienes buscan al P. Perrone para ponerlo en boca de los obreros....

De lo demás de la contestación, que es un conjunto de indigestiones teológicas, nada

debo decir, por que es de todos sabido que los talentos de relumbrón botan siempre como granizo en el cuerno.

Las gracias, y sabe que manda á su afectísimo

MARIANO MORENO.

ANTICLERICALISMO

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mío y de toda mi consideración: En el núm. 11 del periódico de su digna dirección, correspondiente al 9 del actual, aparece inserto un artículo bajo el epígrafe *Llamada á las puertas de quien corresponda*, cuya lectura me ha proporcionado suma complacencia, porque en él se traduce un buen deseo de que se aclaren ciertos puntos de transcendencia para la salud espiritual de las almas, y especialmente para los que estamos consagrados al ministerio sacerdotal.

Manifiesta el Sr. Cura de la Nava de la Sagra, que á pesar de las instrucciones dadas por nuestro Eminentísimo Prelado en su última Carta Pastoral, de que el anticlericalismo es un pecado sumamente grave, y lleva por triste compañera la sospecha de herejía, más aún, que admitido el dictamen de un ilustre miembro del Instituto de Francia no sólo envuelve la nota herética, sino que es el resumen de las herejías: a pesar—dice—de aseveraciones tan explícitas y terminantes, su conciencia no ha podido trazarse la línea de conducta que ha de seguir en el confesonario con los anticlericales, ya sean de los que toman como táctica política el anticlericalismo, bien de los que le convierten en un arma de guerra contra el Clero.

Al exponer mi humilde opinión en asunto de esta índole, no intento, Sr. Director, que sirva de lección á nadie, y menos al Sr. Cura de la Nava de la Sagra, de probada competencia; pero la llamada á las puertas de quien corresponda ha repercutido en mi conciencia, como creo sucederá en la de todo Sacerdote, porque quien más, quien menos, ha de suponerse alguna instrucción en este asunto y animados del deseo de cumplir con acierto sus obligaciones; por esto es por lo que me atrevo á emitir mi pobre juicio, que someto al del referido Sr. Cura y al de todos los Sacerdotes que tengan á bien hacerme observaciones.

Como dice Su Eminencia Reverendísima en su Pastoral, los anticlericales «no han dado una definición clara de su naturaleza y finalidad»; pero esto no obsta para que sus obras les den á conocer, y por ellas podamos afirmar que el anticlericalismo no es otra cosa que un modo de manifestarse del liberalismo. Así como el protestantismo se ha manifestado unas veces haciendo guerra cruel al Pontificado, otras á la virginidad de la Madre de Dios y otras á la presencia real de Jesucristo en la Eucaristía, del propio modo el liberalismo evolucionista unas veces rebelándose contra la autoridad infalible de la Iglesia, otras contra su poder temporal, otras contra su divina jerarquía. ¿Cómo podrá dudarse de que es enemigo del Altar quien persigue al Sacerdocio y de que mina el Sacramento el enemigo del Ara? En esto no valen distinciones, que de tal manera se eslabonan los fundamentos cristianos, que la negación de uno de ellos conmueve á todos los otros. ¿Y quién mantiene enhiesta la bandera del anticlericalismo, sino el liberalismo? El árbol sostiene sus ramas.

Ahora bien: ¿Es herético el liberalismo? Desde luego no vacilo en afirmarlo, porque así lo enseña la Cátedra infalible de la Iglesia en la persona de Pío IX y León XIII. El primero lo condena de una manera explícita en la proposición LXXX del *Syllabus*, y para que no se crean exentos de esta condenación aquellos que se llaman á sí mismos liberales en política y en religión católicos, es decir, los que dan ó cooperan de algún modo á que se promulguen leyes sacrílegas, instrumentos de crucifixión del Dios tres veces Santo, que con piedad, más ó menos dudosa, reciben en su pecho, copio las palabras que el mismo

Pontífice dirigía á los católicos de Nevers: «Lo que más me atemoriza no son, por cierto, esos miserables de la *Commune* de París, verdaderos demonios que ha lanzado el infierno sobre la tierra. No, no es esto lo que me espanta, sino esta desdichada política, este liberalismo católico, que es la verdadera calamidad actual. Si, pues, Su Santidad Pío IX no sólo anatematiza al liberalismo como *peccatum*, sino que dice, además, ser más temible que aquellos miserables de la *Commune*, á quienes apellida *demonios lanzados del infierno*, ¿puede concretarse más el espíritu de la Proposición LXXX del *Syllabus*? ¿No serán los liberales, ya radicales, ya moderados, bien se manifiesten como anticlericales, bien de otra forma, tan herejes como Lutero y Calvino?

No menos explícito que su antecesor se muestra Su Santidad León XIII al llamar á los liberales *imitadores de Lucifer*, en su luminosa Encíclica *Libertas*, de donde son estas palabras: «... Así también los sectarios del liberalismo, de quienes hablamos, pretenden que en el ejercicio de la vida ninguna potestad divina hay á qué obedecer, sino que cada uno es ley para sí, de donde nace esa moral que llaman *independiente*, que apartando á la voluntad, bajo pretexto de libertad, de la observancia de los preceptos divinos, suele conceder al hombre una licencia sin límites.» Licencia en el orden moral, nacida de la licencia del pensamiento que se rebela contra el Magisterio de la Cátedra Romana; pero licencia que se extrema atacando no sólo el Magisterio, sino su raíz fundamental, el Sacerdocio, con esa forma nueva del anticlericalismo.

Basta lo dicho para ver con claridad, que el liberalismo, en cualquiera de sus manifestaciones, es altamente opuesto á la fe católica, y por consiguiente, herético; y siendo una de sus manifestaciones más principales el anticlericalismo, *salta á los ojos que no sólo envuelve nota herética, sino que es una verdadera herejía, el resumen de las herejías más radicales contra los dogmas de nuestra Religión*, según dice nuestro Prelado, en determinado supuesto. Y no se excluye de esta regla si se toma como táctica política signifiéndose daño para la Religión, porque nunca es licito, para fines humanos, usar de medios que vulneren el derecho divino. Si, pues, el anticlericalismo es herejía, ¿qué más se necesita saber para norma de conducta en el confesonario?

Termino, Sr. Director, pidiéndole mil perdones por lo mucho que me he extendido en la presente carta, pero no sin recomendar con interés á los Sacerdotes la lectura de la obra *La Herejía liberal*, escrita por el sabio Penitenciario de Toledo, Dr. D. Ramiro Fernández Valbuena, en la cual se hallarán orientaciones fijas sobre asunto de tanta transcendencia como el liberalismo en todas sus fases.

Dando á Ud. las gracias más expresivas por la inserción de estas líneas, queda de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.

EL CURA DE ALBAVILA.

LO QUE NO DEBE DECIRSE

Puesto que el modo mejor de vencer á un enemigo es toparle sin prevención y desnudo, voy á sacar á la plaza de la pública vergüenza, excusando pedantescos prefacios, á tales cuales palabras ó locuciones que aun siendo de uso común y corriente, ya por una razón, ya por otra no pueden ni deben ser admitidas como lícitas en nuestro castellano.

Lejos ¡pobre de mí! toda idea de magisterio. Mi voz, en esta ocasión, será simple eco de la de verdaderos maestros; pero como aún así y todo nunca lo bueno es demasiado, á continuación van tales como á la pluma se ocurran, algunas observaciones prácticas y ejemplares sobre *solecismos, galicismos, barbarismos* y demás *ismos*, si alguno queda, que, vicios conocidos de lenguaje, no dejan, sin embargo, con frecuencia de manchar la dicción del común de las gentes, y hasta la de gentes que están por encima de la vulgaridad.

Asunto es el aludido de condiciones tales que

difícil me será, con todo mi buen deseo, eludir la aplicación justa y merecida del pareado del fabulista:

«Procure ser en todo lo posible, el que ha de reprender irrepreensible.»

Y entremos en materia, desafiando ese peligro.

* *

—Para la próxima sesión se avisará a domicilio.— Frase que frecuentemente se pronuncia desde elevado sitial, por una y otra de las ilustres personas que en él se suceden, sin que por la fuerza de la costumbre extraña hoy lo que es un galicismo monito y lironde, puesto que al verbo *avisar* se le da un régimen distinto en absoluto del que clásicamente le corresponde.

De la orden del día se habló mucho tiempo en el mismo recinto donde suena aún la frase antes dicha, hasta que ilustre autoridad en él y en el habla, quitando a la frase el sabor militar é imperativo, impropio de lo que quería significar, la sustituyó con el orden del día: en que claramente se alude al orden y método con que han de tratarse los asuntos puestos a deliberación.

Pocas palabras peor usadas en la actualidad que el adjetivo *sendos*, *sendas*. Es muy común emplearle como sinónimo de *grande*, *extraordinario*, *descomunal*, significación en absoluto distinta de la distributiva que realmente tiene. Así es frecuente decir, por ejemplo: «Fulano y Zutano se dieron sendos palos», y queriendo significar que los palos o garrotazos que uno á otro se dieron fueron grandes, tremendos ó cosa semejante; en realidad, esto es, en la verdadera acepción del adjetivo *sendos*, lo que se dice es que Fulano dió un palo á Zutano y este otro palo á aquél, según como la Academia define á dicha voz *sendos*; uno á una para cada cual de dos ó más.

Entre los muchos ejemplos clásicos que se pudieran citar como dechado del uso de *sendos*, ninguno más catagórico que el siguiente de Cervantes: Preguntando Rinconete y Cortadillo al esportillero naturiano de Sevilla qué hablan de comprar para seguir su oficio á las nevadas que *sendos* costales pequeños, limpios y nuevos, y cada uno tres espuestas de palma... Es decir, cada uno un costal pequeño, y claro que siendo *pequeño* contradice que en *sendos* pueda ir envuelta la idea de *grande*. Luego añade: «cada uno tres espuestas», no diciendo *sendas* porque no es una espuesta, sino tres las que cada uno de los dos ha de comprar.

Y si tal es la verdadera acepción del tan repetido vocablo, y véase para más ilustración el Diccionario de Autoridades de la Real Academia, aunque el anterior ejemplo tomado de Cervantes y por nosotros alegado es concluyente, si tal es, repetimos el verdadero significado de *sendos*, *sendas*, excusado es encarecer la impropiedad de su uso en singular.

Y cuenta que no sólo el común de las gentes, sino hasta escritores de nombre, han dado en el tropiezo en que nos venimos ocupando, y con todas las agravantes.

Así ocurrió á D. Juan Pablo Forner, el autor de la «*Sátira contra los vicios introducidos en la poesía castellana*» que llevó en un concurso académico el primer premio, dejando para Moratín el segundo, aunque lo contrario, se cree hoy, hubiera sido lo más justo. El Dr. Forner, sujeto de copiosa doctrina y acedo carácter, escribió contra el fabulista Iriarte su obra «*El uso erudito*», sátira punzante precedida de un prólogo en que el autor, refiriéndose al mismo prólogo y al cuerpo de la sátira, excusa el insertar «una tan luenga prefación á un poema tan *sendo*» según sus mismas palabras.

No era Iriarte hombre para echar en saco roto tal descuido, y en su contestación á Forner asió la oportunidad que se le ofrecía diciendo: «Me he echado á discurrir qué querrá decir poema tan *sendo*; y si acaso no es errata de imprenta en lugar de *poema tan sendo*...» etc.

Y dejando *sendos*, ya bastantemente apurado, me ocurre notar la indebida aplicación que se dá á otro adjetivo con el que tratando de encarecer ó ponderar algo, se acierta aún menos que con el dicho *sendos*, puesto que se dice lo contrario de lo que se intenta.

«*Están en el periodo álgido de la luna de miel*» suele referirse de los recién casados, queriendo significar por *periodo álgido*, la época de más intenso cariño, de mayor felicidad, de más alta temperatura amorosa, si vale la frase. Y lo mismo se dice en ocasiones en que se quieren anunciar ideas semejantes: siempre *periodo álgido*, tomado en significación contraria á la que al adjetivo conviene verdaderamente: que *tiene ó va acompañado de frialdad glacial*; y así en medicina el *periodo álgido* de una fiebre no es el de mayor intensidad de ella, sino el de escalofríos y tiritones que la inicia, ó el de ausencia casi absoluta del calor vital, próximo á la muerte.

¿Se darían por satisfechos los recién casados del ejemplo con que su luna de miel *hace álgida* de ese modo?

Nada más común que decir *atravesar un puente* por pasar á todo lo largo de él, mientras que *atravesar una calle* es cruzarla de un lado á otro. Claro se ve que la calle es verdaderamente la que se *atravesa*, mientras que al *atravesar el puente* lo que realmente *atravesamos* es el río.

En un almanaque poco há publicado, se lee, des-

cribiendo la época terciaria de la tierra, que en ella *rebano de bueyes* pacían las altas hierbas». El *dislate* es mayúsculo para todo el que recuerde que no habiendo aparecido el hombre sobre la tierra hasta la época cuaternaria, es decir, siglos y siglos después que esos bueyes pacieran, y en ello está conforme el autor del artículo en cuestión, ¿quién hizo que esos bueyes lo fueran? Todo se explica admitiendo unos bueyes traducidos del francés en que *boeuf* tiene más extensivo significado que su correspondiente en castellano.

No deja de ser frecuente que, presumiendo de corrección, se diga, *carnería* por *carnicería*, contra todas las reglas de derivación latino-castellanas; *resumir* por *resumar*, confundiendo verbos de distinta significación; *circulo* por *circunferencia*, con error ideológico patente; *Santo Padre* por *Padre Santo*, una de tantas locuciones en que la construcción del adjetivo antes ó después del sustantivo, varía por completo el concepto, y... el cuento de nunca acabar sería registrar vocablos como *desandó*, *insulas*, *sentarse*, *Cleopatra*, *Tibulo*, por *desanduvo*, *insulas*, *sentarse* ó *sentarse*, *Cleopatra*, *Tibulo*, etc., etc.

¿Será preciso llamar la atención sobre tantos *haceres ultra-pirenaicos* como *hacer el amor*, *hacer música*, *hacer política*, *hacer el reclamo*... y todo mal hecho por mal dicho?

Baste por hoy. Sin embargo, como el asunto es fértil, contando con la paciencia de los lectores de EL CASTELLANO y con la bondad de su Director, terminemos con un *se continuará*.

ENRIQUE GONZÁLEZ DE LOS RÍOS.

Seguilla (Toledo) Abril de 1903.

Al pseudo-militar de La Idea.

Lo había presumido.

La firma de «Un militar» resulta ahora de un pytón. Y aunque en el rirrafe del número 12 nada habíamos dicho de esa calidad, casi no era menester decirlo, porque nuestros lectores lo habrían adivinado como nosotros.

¿Era lo que le faltaba á «Un militar» para acabar de acreditarse!

Pytón! ¡Ohist! ¡Cuidado con ellos, que son pajaros de cuenta!

Lo más sabroso del artículo de militar-pytón es este parrafito: «Nuestros padres nos enseñaron á tener educación.» Y efectivamente, nuestro «militar» nos demuestra que tal cosa le enseñaron sus padres.

Solo que una es la educación que se da á los negros de África, á los indios de América y Oceanía, á los *backi-bozús* de Turquía, á los *hocers* de China, y otra muy distinta la que enseñan los padres de Europa á sus hijos. Todos los padres enseñan á tener educación; esa es una verdad de sentido común, y un hecho histórico universal en el tiempo y en el espacio. ¿Porqué habían de ser una excepción los padres de «Un militar»?

Ahora que, si la lógica sirve para algo, podremos deducir lo que sea cada cual con sólo atender á las muestras de su educación.

Los indios de América y Oceanía, los negros de África, los boxers de China y los *backi-bozús* de Turquía llaman á todo el mundo de *it*. Eso debe saberlo bien «Un militar», porque habrá estado en todas, ó al menos, en algunas de esas regiones, defendiendo la patria española; ó por lo menos lo habrá leído en alguna parte, por cortísima que supongamos su instrucción.

Que ciertamente es más corta de cuanto se pueda suponer, atendiendo á las muestras que de ella nos da en los dos frutos (¡literarios que de él ha publicado *La Idea*).

Pues este «militar» sigue la costumbre de los indios, de los negros, de los *backi-bozús* y de los boxers. No podía ser de otra manera, como que «nuestros padres—dice—nos enseñaron á tener educación».

¿Vais sacando el ovillo lectores?

Y toman tan á pecho los hombres de *La Idea* eso de la educación, que en el último número lo repiten dos veces. Lo cual es muy natural, porque cada hombre se acuerda más de lo que le falta, que de lo que le sobra.

En Europa hay algunos sitios en que también las gentes se tutean, debe saberlo bien «Up militar», y son los burdeles y las chirlatas.

¿Dónde recibió la educación «Un militar», si puede saberse, para que no estemos á oscuras respecto á ese punto interesante?

El *tuteismo*, cuya zona de aclimatación acabamos de examinar, tiene además otro origen independiente de la geografía.

Y de la educación.

Como que es propiedad común á todos los acaparadores de *merluzas*; y dispensen los simpáticos fresqueros de Toledo, pues ya comprenderán que no hablamos de ellos.

De aquí aquella copla conocida de todo el mundo:

«Pues tengo una floxera
Que á todos llamo de tú.

Lo que nosotros no podemos, ni quere-

mos, ni debemos investigar, es si el *tuteismo* de «Un militar» tiene origen social ó geográfico; quédese esta investigación para otro más competente.

Quedamos, pues, en que nuestro pytón tiene un buen par de pitones, y en que le enseñaron á tener educación, lo cual él, á su vez, se encarga de demostrarnos prácticamente.

Después de esto está demás cuanto digamos á nuestro «militar», porque demostrado que tiene educación, ¿á qué hablar de sus relaciones pytónicas?

Recordemos, no obstante, que hace años murió un general español, á quien llamaban las gentes «el general chiflado», precisamente porque era pytón. Creíamos que había muerto con él la chifladura; y ahora vemos que subsiste vigorosa en «Un militar». Buen provecho le haga.

Solo que con toda esa chifladura y con todo su pytonismo nos ha dejado lo mismo que estábamos acerca de las enormidades lógicas y gramaticales que anotamos en nuestro anterior escarceo. ¿No le sirven para eso los espíritus? ¡Ah! Quizá le prohíba su educación rectificar disparates y reconocer los derechos de las ciencias, como le prohíbe acatar los de la ordenanza militar.

Y concluye el pytón bien educado diciendo: «Ese eres tú, miserable!» Á lo cual nosotros respondemos: «¡Adios, archimillonario Rostchild! ¿podrá Ud. darnos una limosna para aliviar nuestra miseria?»

Por último, si «Un militar» quiere discutir en serio algo que se refiera á la Inquisición, ya que este Tribunal fué la ocasión de sus tropezones y caídas, nos tiene á sus órdenes; siempre que, dejando aparte discretos, se lleve la discusión razonada y formal. Pero si, por el contrario, continúa el camino emprendido, tenga la seguridad de que no faltará á su puesto de honor

UN PAISANO.

La blusa y la levita.

En Vélezmálaga, los obreros, han silvado á Pablo Iglesias, llamándole *burgués*.

En Barcelona, según el *Diario Mercantil*, los republicanos, por mandato de Lerroux, Junoy y demás jefes, han estado reunidos en diferentes *meetings*, sin hacer manifestación alguna contra el Gobierno, porque éste mandó por delante á Lerroux, que aprovechó admirablemente su ascendiente sobre las turbas para tenerlas encerradas mientras duró la regia visita.

En Málaga, Doña Belón, tiene su renta con la suscripción que pagan semanalmente los obreros, y con lo que le da el gobernador para que no arme *belenes*.

Aquí en Toledo, como en todas partes, las asociaciones obreras tienen á su frente dos ó tres *obreros intelectuales*, á quienes obedecen como borregos.

Con cuatro discursos contra todo lo existente, con prometerles el oro y el moro, hablandolos de lo que no entienden, con gran frescura y ninguna aprensión, logran subir, con los aplausos del obrero, para no hacerle caso y despreciarle cuando están arriba.

El pueblo es siempre el mismo, no es carmienta, mudará de amo, pero no de señor.

El obrero actual es más esclavo que en la edad media; no puede trabajar sino en ciertas condiciones; no puede leer sino ciertos periódicos, no puede votar sino á ciertas personas, no puede pertenecer más que á un partido político, *tiene su contribución que pagar semanalmente*, para mantener á los holgazanes, á los *vicos* y á los señores.

El obrero actual, dirigido, conducido, guiado por sus señores, está sirviendo admirablemente á los grandes... Banqueros con las huelgas, no hay obras; el dinero se retira de la industria, y va á parar á los banqueros que realizan grandes ganancias. ¿Qué les importa pagar unos cuantos miles de reales á los intelectuales de las Asociaciones obreras? El negocio es seguro, y mientras tanto el obrero se cierra cada día más la puerta del bienestar y del progreso, matando la gallina de los huevos de oro, para alimentar á los *zánganos* que, sin trabajo alguno, comen la miel que el pobre obrero fabrica con el sudor de su frente y el trabajo de su brazo.

Esos, esos son los *vampiros* del pueblo, que se beben casi todos los *centesimos* que el obrero deposita para mejorar su condición; esos son los que *medran* á su costa, esos son los que viven y triunfan, mientras el pobre obrero va de mal en peor.

Mientras el obrero no se emancipe de sus señores, mientras no se libre de su tiranía, mientras no mande á paseo á esos *intelectuales*, mientras no deseché á sus *zánganos* vivirá sin libertad y en la miseria.

La prueba de que no los necesita para nada, es esta:

«*Si las asociaciones obreras desean ilustrarse sobre alguna cosa, que llamen á quien crean que por su talento puede ilustrarles, para que en el Centro obrero les dé una conferencia sobre aquel punto; luego que inviten á otra persona de distintas ideas, para que hable sobre el mismo asunto.*» De este modo el obrero puede juzgar y aprender la verdad de las cosas.

Pero sujetarse á dos ó tres señores, aplaudirles y jalearlos, después de oírles perorar como *mirlos que viven á su costa*, es ser tonos de remate.

MISCELÁNEA

Por fin vamos á volar como los pájaros, ó mejor como los murciélagos.

Porque el célebre mecánico Whitehead, fundándose en el vuelo y en la anatomía de ese mamífero, ha construido una máquina para que el hombre domine definitivamente en la atmósfera. Ya no hacen falta mongolfieras, ni globos Dumont, ni aerostatos inflados que á lo mejor estallan volteando á los aeronautas.

Con el murciélagos artificial de Whitehead, de peso inferior á 100 libras, cuyo cuerpo es de 16 pies de largo, alas y cola que se extienden 450 pies cuadrados de superficie, timón de tres pies, montura sobre cuatro ruedas propulsoras y provisto de dos motores, que producen una fuerza de 30 caballos, la aerostación ha dado un paso gigantesco.

¿Pero definitivo?

Las alas que son de varillas de bambú cogidas con tela flexible y resistente... pueden romperse con relativa facilidad, y el murciélagos lo pasaría peor que en garras de lechuza.

* *

Los amigos de *La Idea* han condenado á EL CASTELLANO a espiar sus faltas en la habitación número 100 del Casino republicano.

¡Hombre, gracias! Eso prueba que el «*rum papelucho*» vale para algo....

Para limpiar inmundicias; que es para lo que ha nacido.

* *

¿Y por qué los primates de ese partido impiden á los obreros la lectura de EL CASTELLANO?

En eso hay gato encerrado. ¿Por qué se nos condenará? ¿Por asco? ¿Cómo, si lo que le produce, no vale para la limpieza? ¿Por inútil? Psh, lo inútil, si para nada vale, tampoco es temible. ¿Si será por temor á que los obreros, leyendo EL CASTELLANO, se desengañen y se aparten de los jefes indiscutibles?

Ahí malla....

Y si nó, que dejen á los obreros leernos.

Qué temen si tan poco valemos.

¡Obreros, alerta!

* *

Los aficionados al *mosto* corren grave peligro; porque las nueve décimas partes del vino que beben está horrorosamente adulterado.

Los cosecheros, para dar salida á sus caldos, más que á las propiedades higiénicas de éstos, miran á su negocio. Tenga el vino buen color, haga buen paladar y no se tuerza por completo (que en ello está su ganancia), y al bebedor que le para un *trago*.

La coloración del vino *bautizado* se consigue con anilinas arsenicales que envenenan, ó con fucsinas que producen gastritis, cólicos y albuminuria.

El buen gusto del vino ácido se logra con azúcar de fécula, que da origen al alcohol amilico, y causa la *turca* repentina; ó con el litargirio que se transforma en acetato de plomo, y mata; ó con alumbre que abraza las entrañas.

La conservación de los caldos maledos se obtiene con glicerina que suele producir irritación de la vejiga y riñones; ó con yeso que da lugar al bisulfato de potasa por su reacción sobre el tartrato ácido de idem, y se convierte en purgante lóxico, siendo además corrosivo.

Con qué vean ustedes, si el vino puede beberse con abundancia y sin precauciones. Una simple gárgara puede mandarnos al cuadrado. ¡Ojo, bebedores!

* *

La Academia francesa acaba de hacer la adjudicación de los premios establecidos, en legado, por el Barón Montyon en favor de las *almas grandes y generosas*.

¿Quién cree *La Idea* que han sido los agraciados? Pues clérigos, monjas, frailes y

personas católicas. ¡Almas grandes y generosas, sin necesidad de escuelas laicales!.... El primer premio del valor moral lo obtuvo la religiosa Sor S. Carlos, que lleva cuarenta y cuatro años en el Congo redimiendo, (ponga usted esa letra gorda Sr. Cajista) y educando a los negros....

Los Padres de Salinis y Lecanuel; los Sacerdotes Fouqué, Lerroy, Fargés; los escritores católicos seculares Dupont, Flan-drin y Biré, alcanzaron premios muy distinguidos.

Y eso en Francia, en Francia que persiguen con saña a todo lo que huele a clericalismo.

Lo mismo que hace *La Idea*. Está visto; lo que estorba es lo bueno, lo que se sacrifica por los demás con alma grande y generosa.

Dice el Mensajero Oficial de Rusia que en estos días partirán para el teatro de la guerra contra el Japón trece Religiosos misioneros del Monasterio Voskressenky, en calidad de Hermanos de la Caridad y a fin de prestar toda clase de auxilios a los heridos allí donde las Hermanas de la Caridad no pudieran acercarse, ó sea en el radio de acción del fuego del enemigo.

Después dirán los amigos de *La Idea* que las monjas y los frailes no valen para nada....

Les damos esta noticia por si alguno de esos valientes quiere acompañar a los frailes en el viaje.

¡ALERTA!

Sabemos que anda recorriendo varios pueblos de esta provincia un vivo que se dedica a un nuevo procedimiento de timo.

Enterado de los nombres de los mozos que se hallan cumpliendo el servicio militar, se presenta en las casas de los padres diciendo ser vecino de la población en que se encuentra el Regimiento del hijo, y que es muy amigo del muchacho; el cual, al saber que él tenía necesidad de venir a este país, le encargó que no dejara de visitar a sus padres para decirles que está bueno y que no dejen de mandarle, aprovechando tan oportuna ocasión, alguna cosilla....

Esto, dicho con labia a sencillos aldeanos y padres amantes, da el consiguiente resultado. El visitante, además de los obsequios particulares que recibe como amigo del muchacho, consigue también algunas pesetillas, que, aunque destinadas al soldado, resultan en último término otro obsequio personal para el timador amigable.

¿No podrían las Autoridades averiguar el paradero de este amigo generoso? En la pasada semana recorría el Distrito de Talavera, y debe ser muy fácil atraparle, porque indudablemente, para ejecutar esa faccena, necesita preguntar los nombres de los soldados de cada pueblo que visite y el de los padres. Denúncielo quien quiera que en esa forma sea preguntado. Es una rapaceña indigna, que debe sublevar los sentimientos de toda persona honrada, y conviendole perseguirla con interés decidido.

¡Alerta con ese vivo!

Asamblea de la Buena Prensa.

Próximo a cerrarse el plazo señalado para la admisión de suscripciones en concepto de socios de dicha Asamblea, estimamos un deber manifestarlo a nuestros lectores por si desean cooperar en la forma que ya tenemos indicada al mejor éxito de la misma

Obra en que debe interesarse todo católico por los fines trascendentales que persigue, es de esperar que aumentará la lista de suscriptores del Arzobispado, que son ya unos ochenta. En el número próximo, Dios mediante, daremos sus nombres.

Entre ellos debiera figurar el de toda persona católica que se halle en condiciones de desprenderse de las cinco pesetas, que es la cantidad prefijada, porque se tiende a tomar posiciones frente al enemigo de nuestro Credo, anulando a ser posible el arma más formidable con que ahora cuenta, que es la prensa impía, ó al menos contrayendo su poder en la propagnación de las publicaciones católicas; cosa en verdad digna de llamar la atención de todos, y de que en sus resultados influvamos en la medida de nuestras fuerzas para que sean favorables.

O ahora ó nunca. Si se desperdicia esta ocasión que tiene unidos en un pensamiento común a todos los Obispos españoles y a más de 200 publicaciones cristianas, diga

mos que nos dejó la única mano que salva. De qué ni de quién nos quejaremos luego? Católicos, a Sevilla! ó personalmente ó con nuestra cooperación pecuniaria ó con indicaciones que ilustren.

BIBLIOGRAFÍA

Entre las hojas y folletos de propaganda en honor de la Concepción Inmaculada de María con motivo del Quincuagésimo aniversario de la declaración dogmática de tan augusto misterio, tenemos el gusto de recomendar las siguientes:

La primera es del Padre Nazario Pérez, S. J. y se titula *El año de la Inmaculada*. Es una exposición de varios proyectos de propaganda mariana, para que entre elloselijamos cada cual el que mas nos agrade, á fin de que todos podamos hacer algo para extender el reino de María en los corazones.

La segunda obra lleva por título *Mes de María*, y está compuesta por el P. Dionisio Fierro Gasca, Escolapio. Todo está dedicado a la Inmaculada Concepción: 32 meditaciones, con sus correspondientes ejemplos, y las oraciones para cada día. El P. Fierro ha reunido los textos sagrados que la Iglesia aplica á la Santísima Virgen, mucho de lo

que de ella han dicho los Santos Padres y sus más finos amantes y ha sabido tejer una corona á la Purísima Concepción que esperaos ha de llenar los deseos de sus devotos este año en que celebramos la declaración dogmática de esa gloria, de ese privilegio concedido sólo á María.

El primero de los opúsculos vendes en Madrid, en la administración de citados en Madrid, Quintín, 8, bajo) á 20 céntimos. *Razón y Fe* (S. J. de San Juan) á pesar de su volumen y hermosa impresión, vendidos que pasen de diez ejemplares.

El *Mes de María* del Sr. Fierro, lo ha editado la casa de Gustavo G. es un elegante volumen de 223 páginas en 8.º inglesa ricamente encuadernado en tela flexible, corte rojo, puntas redondas, los en oro, cuesta el ejemplar una peseta.

Finalmente, la casa editorial de Subirana Hermanos (Puerta Ferrisa, 14, Barcelona), es representante en España de la edición castellana de la revista ilustrada *La Inmaculada*, que se publica en Roma en diversas lenguas y que es un tesoro de piedad mariana y de católica erudición. La suscripción cuesta siete pesetas al año.

J. M. DEL C.

todo menos lo que hacen los hombres; aquello parece un herradero, estamos en plena castrería.

Los republicanos vencen: son los más razonables, ó los más valientes. Tienen siempre menos que les jaleen y gentes del norte que les ayuden.

Pero.... y los católicos qué hacen ahí? ¿para qué valen? ¿en qué se ocupan? Que renuncien también como Peces, para que venga pronto el reinado de sus verdugos.

Nuestro aplauso al Sr. Lafuente. Sr. Alcalde, las sesiones se suspenden cuando llega el caso.

Sr. Alcalde, el salón de sesiones se despeja cuando llega el caso.

Sr. Alcalde, no podemos aplaudir sino cuando hay caso. Esta situación es insostenible.

OLLIBAC.

NOTICIAS

Toledo.—El lunes 25 tuvo la desgracia de caerse en la Catedral nuestro particular amigo el nefecido de la misma D. José Alvarez y Fernández, produciéndose una extensa herida en la región frontal.

Hacemos votos por su pronta mejoría.

Ha fallecido el ilustrado profesor del Colegio de Doncellas, D. Cour. A su atribulada familia les hacemos presente la parte que tomamos en su dolor.

El jueves 27 unieronse con el indisoluble lazo del Sacramento del Matrimonio, el distinguido Practicante de Cirugía D. Manuel Martín, con la virtuosa señorita Felisa Rubio. Los recién casados marcharon por la tarde á Barcelona. Deseariamos á nuestros amigos mucha felicidad y una paz inmutable en su matrimonio.

El próximo domingo 1.º de Mayo, fiesta principal de la Novena de la Virgen del Valle, además de los festejos que tenemos anunciados, se celebrará Misa de campaña á las ocho, á que asistirá la Academia militar. Ya daremos cuenta de todo en el próximo número, Dios mediante.

Hemos sido invitados por muy atento besalamano del Sr. Secretario del Centro de Sociedades Obreras de Toledo, al meeting de propaganda que se ha de celebrar en el Teatro de Rojas el día 1.º de Mayo próximo.

Agradecemos la invitación, y desde luego enviaremos quien nos represente; porque estamos, como el que más, interesados en que las clases trabajadoras logren mejorar su situación por medios equitativos y legales.

Talavera.—Ávila por Arenas de San Pedro. Servicio de coches con el siguiente horario: Salida, de Talavera á las cinco y media de la mañana, llegando á Arenas á las diez de la mañana, y á Ávila á las ocho de la noche; Regreso, de Ávila sale á las cinco de la mañana, llega á Arenas á las doce de la mañana; sale de Arenas á las tres de la tarde, y llega á las ocho de la noche á Talavera.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—El día 1 y 2 de Mayo, Parroquia de Santa Justa; 3 y 4, Parroquia de San Nicolás; 5 y 6, Parroquia de San Justo; 7 y 8, Iglesia de Santa María Magdalena.

Iglesia de San Lorenzo.—Hoy sábado dará principio el solemne Novenario á Nuestra Señora del Consuelo. Por las mañanas, á las nueve, habrá Misa cantada. Por la tarde comenzará á las seis y media. Predicaran: el 1.º y 2.º día, D. Juan Antonio Sánchez Viana, Catedrático del Seminario; el 3.º y 4.º, el Canónigo D. Agustín Pinilla; el 5.º y 6.º, D. Gabino Marqués y Camacho, Capellán de Reyes, y el 7.º y 8.º, D. Ramón Molina, Coadjutor de San Justo.

Ermida del Cristo de la Vega.—Continúa el Septenario, los siete viernes, y el próximo día 6, será Orador el Canónigo Sr. Pinilla; por la mañana habrá Misas desde las cinco hasta las diez.

Ermida de Nuestra Señora del Valle.—Mañana será la Función principal á las diez de la mañana, en la que será Orador el Rdo. P. Fr. Gabriel Casanova, Religioso Franciscano; habrá Misas rezadas antes y después de la Fiesta. Por la mañana á las ocho y media, se celebrará en las inmediaciones de la referida Ermida, Misa de Campaña, que oirá el Batallón de Alumnos. Por la tarde será la Procesión con tan venerada Imagen.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Mañana dará principio el Mes de las Flores, ó sea el Ejercicio del Mes de María, bajo la advocación del Amor Hermoso; el ejercicio dará principio todas las tardes á las siete, y habrá plática á cargo de los Padres Jesuitas.

IMPRESA VIUDA É HIJOS DE J. RODRÍGUEZ

SANTO TOMÉ, 23.—TELÉFONO 61.

SOLEMNE ANIVERSARIO
QUE EN SUFRAGIO DE LAS ALMAS DE LOS SOCIOS DIFUNTOS
DEL
Montepío del Clero Toledano
SE CELEBRARÁ Á LAS NUEVE DEL DÍA 5 DE MAYO DE 1904
en la Iglesia parroquial de Santos Justo y Pastor.

El Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, Presidente honorario; el Consejo general y la Junta de Administración de la misma Sociedad,

TIENEN el honor de invitar á dicho acto á todas las personas piadosas y en especial á los Btes. Socios, permitiéndose interesar la asistencia de los residentes ó transeúntes en esta capital á una solemnidad tan extraordinaria como provechosa espiritualmente para el Clero y para los fieles vivos y difuntos.

Nuestro Emmo. Prelado se ha dignado conceder 200 días de indulgencia á todos y cada uno de los asistentes al referido aniversario.

NOTAS MUNICIPALES

Es difícil convencerse de que vivimos en país civilizado después de presenciada la sesión del Concejo de esta ciudad, correspondiente al 27 del actual; salvo muy honrosas excepciones, hizo general desprecio de la moderación que debe distinguirse á toda persona sensata, mucho más, si ejerce cargo público desde el que influya en las demás clases. Según vamos viendo, los Concejales de bandera ó no han leído ó se mofan del consejo que, un pensamiento elevado, hizo grabar al frente de la gradería que da acceso á la sala de sesiones del Ayuntamiento Toledano....

«Deponed las aficiones, cobdicias, amor y miedo. Pues vos hizo Dios pilares de tan riquísimos techos, estáis nobles y derechos.»

Pero no, no se tiene en cuenta este consejo, que es una verdadera obligación, obligación sagrada, obligación ineludible de los Concejales. Hay aficiones al escándalo; hay cobdicias insanas; hay amor sistemático, hay miedo, odio, asco; asco á la razón, asco al juicio, asco al derecho ajeno, asco á todo lo que sirva de obstáculo al dominio, á la tiranía barbara de criterios calcados en el empeño de hacer irrisión y escarnio de lo que los países cultos reconocen como fundamento del orden. Á lo que se atiende, lo que se quiere, lo que se persigue es mantener á las gentes continuamente soliviantadas con la esperanza de crecer, de mejorar, de llegar á la cúspide de la dicha, haciendo polvo todo lo existente, no ya en el orden político, sino también en el orden moral y religioso. ¡Infelices!

El primer asunto tratado en la sesión fué el de la renuncia presentada de su cargo de Concejál por D. Lucio Peces Barba, fundándose en motivos de salud. Dada lectura de la instancia, á que acompaña el correspondiente certificado de Facultativo, el Sr. Lafuente (D. F.) pide la palabra: «Veo—dijo este señor—, que la petición del Sr. Peces viene documentada, pero tengo graves razones para sospechar que la renuncia presentada obedece á distintos motivos. El Sr. Peces ha sido forzado á esta resolución por ciertos elementos. Esto indigna, esto no puede tolerarse. Si un Concejál no ha de tener aquí libertad para exponer su parecer sobre todo

asunto en que hayan de intervenir los representantes del pueblo toledano, valdrá más retirarse, dejando solos á los republicanos. No debe, á mi juicio, admitirse esa renuncia. Aquí empieza la jollina.

Los republicanos protestan, y con gritos, no con palabras ni con razones, hacen frente á lo sostenido por el Sr. Lafuente. Hay que admitir la renuncia á Peces, porque Peces, aunque sea republicano, no es irreligioso, ni enemigo de los títulos académicos....

¿Pues qué no les ha de pagar la derrota sufrida por él en anteriores sesiones? Si señor, aquí no hay concejalía, ni cuentos de gitano; aquí hay egoísmo á secas y justicia catalana, hay que vengarse. ¡Estad nobles y derechos! Eso es antigalla pura.

Pero el escándalo monumental tuvo su origen en la petición siguiente: Deséase que el Ayuntamiento de Toledo destine un premio para un Certamen literario que se celebrará en honor de la Inmaculada.

¡Ave María Purísima! ¿Un premio para honra de la Virgen, encarnación la más viva, la más exquisita, la más escogida de la piedad cristiana? Imposible, imposible.

El Sr. Besteiro se revuelve, se encoleriza, se descompone: ¡No, imposible, nunca! aquí no hay premios para Virgenes. Yo soy enemigo de la Iglesia.» Y le corean los demás republicanos, hasta aquel señor tierfísimo, que se conmueve recordando que le enseñaron á rezar el *Ave María*, hasta el Sr. Bejerano vota contra la Virgen!

El Sr. Lafuente hace ver á Besteiro que es una ridiculez lo que sostiene, le desafia á una discusión razonada, y Besteiro se irrita más, llegando á decir que lo que sostiene lo sostiene por sistema. ¡Oh escuelas laicales! ¡Oh títulos académicos!

Los republicanos que ven á Besteiro apabullado, se levantan contra el Sr. Lafuente; pero éste posee fósforo y serenidad bastante y les dice con la mayor energía: «Yo no hablo por sistema, razono mis afirmaciones y no necesito para ello ningún coro de alabarderos.»

Entonces.... entonces, pues me acuerdo de un verso que escribí hace unos veinte años un republicano:

«Que haya la burra de Balam hablado, Aunque no lo comprendo, me lo explico: Que hombres hay que al hablar han rebuznado.»

Lo digo porque allí se silva, se patea, se hace

Droguería y Perfumería
DEL
SUCESOR DE GARCÍA FRUTOS
GRAN SURTIDO
EN
DROGAS DE TODAS CLASES
COLORES Y BARNICES
ESPECIALIDAD
EN
JABONES, ESENCIAS Y POLVOS
PARA
TOCADOR
¡PRECIOS SIN COMPETENCIA!
COMERCIO, 32 Y 34.—TOLEDO

OPOSICIONES A NOTARIAS
CUESTIONARIO DE PROCEDIMIENTOS JURISDICcionales, arreglado á las oposiciones al Cuerpo de Aspirantes á Notarios, por D. Baldomero Campos y González, Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras.
Se vende al precio de TRES PESETAS en la Librería de la Viuda é hijos de J. Peláez, Comercio, 55, Toledo.

Contra la "Tos Ferina"
usad el Jarabe antiferino de
Sánchez-Cabezudo.
La experiencia ha demostrado la bondad de este medicamento, como lo prueban los muchos certificados que obran en poder del autor, y que varios de ellos hacen referencia á curaciones efectuadas en hijos de los Facultativos certificantes.
Este JARABE, á más de su eficacia contra la «TOS FERINA», cura ó mitiga, al menos, toda clase de TOSES y CATARROS, careciendo de calmantes que alteran y perjudican la salud.
VENTA: En todas las Farmacias, y en la del autor

Plaza de la Magdalena, 3.
Novena de SAN ILDEFONSO
ARZOBISPO DE TOLEDO
Original del Párroco de Santiago de Guadalupe; se vende en casa del autor á REAL el ejemplar y á 15 pesetas el 100.

TALLER
DE
RESTAURACIÓN Y ENCARNACIÓN
DE
Imágenes de Madera.
BARRIO NUEVO, 17.—TOLEDO
ESCALA MUSICAL
demostrativa del plan usual de claves y colocación de notas para cualquiera voz ó instrumento, dispuesta en forma sinóptica por
D. C. G. B. y C.
Presbítero,
en cuyo domicilio, HOSPITAL DE SAN JUAN BAPTISTA, extramuros de Toledo, véndese á 25 céntimos de peseta.

Colegio SAN ILDEFONSO
DIRIGIDO POR
HH. Maristas de la Enseñanza
Calle del Comercio, núm. 16.—TOLEDO

BIBLIOTECA
Se vende una formada de 96 volúmenes. Obras de los autores más célebres: Cervantes, Milton, El Dante, Camoens, El Tasso, Trueba, Mariana, Coloma, General Lobo (El Capitán coplero), Castelar, Gamero, Parro, Núñez de Arce, Zorrilla, Espronceda, Campoamor y otros.
Darán razón en la calle de la Sal, núm. 12.—TOLEDO.

PLATA MENESES
OBJETOS DE METAL BLANCO
PARA
IGLESIAS Y ORATORIOS
Sebastián Díaz-Marta
Comercio, 10.—TOLEDO

Esta casa tiene siempre en existencia lo más corriente, como custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, crucifijos, copones, sacras, vinajeras, etc., etc.
Se hacen encargos de cuanto concierne con dicho artículo, que no haya en el momento.
La calidad y precios son con arreglo al catálogo de MENESES
Las ventas se hacen al contado ó á plazos mensuales con el aumento de un 5 por 100.
Cualquier pedido se mandará como indiquen, ó de no indicarlo como esta casa crea más conveniente.
Se compra plata vieja, y se cambia por objetos de plata MENESES

Miguel Gálvez
SELLOS DE CAUCHO Y METAL
CRISTO DE LA LUZ, 22.
TOLEDO

TOLEDO
BARRIO NUEVO, 17
Reparación, Planchado y Restauración de Quadros al óleo sobre lienzo.
TOLEDO

"El Castellano" Se admiten suscripciones para este periódico, que se publicará todas las semanas, al precio de 0'75 pesetas trimestre, encontrándose también de venta en el Centro de periódicos de

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIÓN DE COCHES
DE
D. Pedro López y Calvo.
¡ÚNICO EN SU CLASE! ¡PRECIOS ECONÓMICOS!
En estos talleres, cuya fundación se remonta al siglo XVII, se construyen y reparan toda clase de coches, contando con todos los adelantos modernos correspondientes al ramo.
Talleres: Corral de Don Diego, núm. 5.
(PALACIO DE D. ENRIQUE DE TRASTAMARA)

Explicación completa de la Música polifónica de los siglos XVI y XVII
por el Maestro de Capilla de la Santa Iglesia Primada de Toledo.

SUPONIENDO que á la hora presente, con motivo del *Motu proprio* de su Santidad el Papa Pío X, y de los Decretos de 20 de Marzo de 1903 y 8 de Enero de 1904 de la Sagrada Congregación de Ritos, se habrá vuelto la vista en nuestras Catedrales á la música religiosa de los siglos XVI y XVII, la cual el Sumo Pontífice manda con toda su Autoridad Apostólica restaurar en todas las Iglesias, aun en las de los Seminarios, hemos creído oportuna, y de utilidad á cuantos pueda interesarles de un modo ó de otro el mandato expreso y categórico de Su Santidad, la publicación de un libro en el cual se halla condensado, con claridad y precisión, todo cuanto se refiere á la recta inteligencia de un arte y de una notación totalmente desconocidos entre nosotros.
Se vende al precio de tres pesetas, en libranza del Giro mutuo ó letra comercial, más un sello de 25 céntimos si se ha de enviar certificado.
Punto de venta: Imprenta de F. Serrano, Cuatro Calles, 2.—TOLEDO.

De los más acreditados de España es el taller de imágenes de escultura religiosa en madera coloridas de

Ureña y Carbonell
Colón, 14.—VALENCIA
muy conocidos por sus obras en Toledo y pueblos de la provincia, como son: Polán, Puente del Arzobispo, Boróx, Gálvez, Mocejón, Puebla de Don Fadrique, Ollas, Maqueda, Val de Santo Domingo, Mazarambroz, etc., distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.
Se construyen en madera, talla y dorado, templos, altares, andas, frontales, camillas, urnas para monumentos y todo lo perteneciente al culto religioso, facilitándose fotografías, dibujos y notas de precios.

Marcelina Silla.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES
DESPACHO CENTRAL: Plata, 28, y Ropería, 4. Teléfono, 54.
COCHERAS: San Salvador, 4. Teléfono 143.
El que quiera asegurar á poca costa el porvenir de sus hijos, que se vea con D. PEDRO CÁNOVAS Y LORCA, Representante de la Previsora Paternal, Pozo Amargo, núm. 37.
También se hacen seguros sobre la vida ó contra incendios en la Sociedad La Urbana.